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““从读大学到进入上从读大学到进入上

汽汽，，这几十年来这几十年来，，我们都我们都

觉得觉得 BBABBA （（奔驰奔驰、、宝马宝马

和奥迪和奥迪））高高在上高高在上，，可以可以

被追赶被追赶，，很难被超越很难被超越。。可可

是是，，智能汽车的出现智能汽车的出现，，似似

乎让这个产业的某些基础乎让这个产业的某些基础

性规律被更改了性规律被更改了。。””蒋峻蒋峻

很感慨地对我说很感慨地对我说。。

传统车企积累了近一传统车企积累了近一

百年的内燃机技术优势百年的内燃机技术优势，，

在新的电动模式下荡然无在新的电动模式下荡然无

存存，，发动机瓶颈消失发动机瓶颈消失，，汽汽

车业的核心竞争力从生产车业的核心竞争力从生产

制造转移到了数据运营制造转移到了数据运营、、

用户体验等互联网创新用户体验等互联网创新。。

克里斯坦森在克里斯坦森在《《创新创新

者的窘境者的窘境》》中中，，研究过这研究过这

一革命发生时的可怕景一革命发生时的可怕景

象象：：破坏性技术是一种革破坏性技术是一种革

命性的技术创新命性的技术创新，，其技术其技术

产品是从未有过的产品是从未有过的、、完全完全

新兴的事物新兴的事物。。而对于大公而对于大公

司而言司而言，，这一技术一开始这一技术一开始

往往针对的是一个无法检往往针对的是一个无法检

测的新兴小市场测的新兴小市场，，它不能它不能

满足大企业的增长需求和满足大企业的增长需求和

强大的制造能力强大的制造能力，，这对大这对大

公司的决策构成了致命的公司的决策构成了致命的

挑战挑战。。

更陌生的是更陌生的是，，在诞生在诞生

初期初期，，破坏性技术产品的破坏性技术产品的

性能要低于主流市场上的性能要低于主流市场上的

成熟产品成熟产品，，但由于其某些但由于其某些

新特性新特性，，使得这种产品会使得这种产品会

受到非主流消费者的喜受到非主流消费者的喜

爱爱，，最终彻底改变了市场最终彻底改变了市场

的价值主张的价值主张。。

从乔布斯到马斯克从乔布斯到马斯克，，

他们无一不为克里斯坦森他们无一不为克里斯坦森

的这些观察做了最生动的的这些观察做了最生动的

注脚注脚。。而对上汽和蒋峻等而对上汽和蒋峻等

人而言人而言，，从引进的桑塔纳从引进的桑塔纳

到自主的荣威到自主的荣威，，再到今天再到今天

的智己的智己，，进化的曲线似断进化的曲线似断

非断非断，，灰蛇千里灰蛇千里。。

一部百年汽车史，就是一次又一次的、颇为符合“康波周
期原理”的颠覆史。战略性的拐点，戏剧性地发生了。

““现在现在，，你们造车的你们造车的

人是不是都不好意思说人是不是都不好意思说

自己是学造车的了自己是学造车的了？？””那那

天见到智己汽车天见到智己汽车CEOCEO蒋蒋

峻时峻时，，我跟他开玩笑地我跟他开玩笑地

说说 。。 他 的 反 应 也 挺 快他 的 反 应 也 挺 快

的的 ，， 回 答 得 跟 真 的 一回 答 得 跟 真 的 一

样样：：““是的呀是的呀，，现在造车现在造车

的好像不用懂内燃机原的好像不用懂内燃机原

理理，，只要懂第一性原理只要懂第一性原理

就行了就行了。。””

2828 年前年前，，蒋峻大学蒋峻大学

毕业后进入上汽集团下毕业后进入上汽集团下

属的齿轮机厂属的齿轮机厂，，一路干一路干

过技术过技术、、供应和市场等供应和市场等

很多岗位很多岗位。。20062006 年年，，上上

汽打造自有品牌荣威汽打造自有品牌荣威，，

第一次经历了第一次经历了““体制内体制内

创业创业””的艰难的艰难，，蒋峻也蒋峻也

参与其中参与其中。。20182018 年底年底，，

上汽内部秘密组建了一上汽内部秘密组建了一

个代号为个代号为 LL 的的““一号工一号工

程程””项目组项目组，，筹划生产筹划生产

高端智能汽车高端智能汽车，，蒋峻被蒋峻被

抽调为筹建组组长抽调为筹建组组长，，与与

他搭档的还有当年荣威他搭档的还有当年荣威

时的品牌总监刘涛等人时的品牌总监刘涛等人。。

当时当时，，马斯克将在马斯克将在

上海开建特斯拉超级工上海开建特斯拉超级工

厂的消息已经传得甚嚣厂的消息已经传得甚嚣

尘上尘上。。““对手的军舰都开对手的军舰都开

进吴淞口了进吴淞口了。。””蒋峻对我蒋峻对我

说说，，““我们的反应还是慢我们的反应还是慢

了一些了一些。。””

就在本月就在本月，，LL 项目项目

终于揭开了面纱终于揭开了面纱：：汽车汽车

品牌被定名为品牌被定名为““智己智己””，，

取自于取自于《《周易周易》；》；投资人投资人

分别是上汽集团分别是上汽集团、、张江张江

高科与阿里巴巴高科与阿里巴巴，，创始创始

轮融资金额即达轮融资金额即达 100100 亿亿

元元。。

壹

蒋峻蒋峻、、刘涛等人刘涛等人，，

都算是打过硬仗和死战都算是打过硬仗和死战

的业内宿将的业内宿将。。他们这一他们这一

代汽车人见证了中国汽代汽车人见证了中国汽

车产业高速发展的激荡车产业高速发展的激荡

历程历程。。但是但是，，近些年来近些年来

的智能造车狂飙的智能造车狂飙，，还是还是

令他们有点眼晕目眩令他们有点眼晕目眩，，

且不说打到家门口的特且不说打到家门口的特

斯拉斯拉，，即便是国内的造即便是国内的造

车新势力车新势力，，也带来巨大也带来巨大

的观念和感官刺激的观念和感官刺激。。

一部百年汽车史一部百年汽车史，，

就是一次又一次的就是一次又一次的、、颇颇

为 符 合为 符 合 ““ 康 波 周 期 原康 波 周 期 原

理理””的颠覆史的颠覆史。。

汽车自从汽车自从18861886年被年被

德国人本茨发明出来之德国人本茨发明出来之

后后，，先是在先是在19081908年被亨年被亨

利利··福特的福特的 TT 型车引爆型车引爆

了一场大革命了一场大革命，，并让美并让美

国从此成为国从此成为““车轮上的车轮上的

国家国家””。。到了到了 2020 世纪世纪 6060

年代年代，，日本丰田又用精日本丰田又用精

益管理模式再一次实现益管理模式再一次实现

了突击胜利了突击胜利。。

中国人最早造车的中国人最早造车的

是东北军阀时期的张学是东北军阀时期的张学

良良。。新中国成立之后新中国成立之后，，

红旗车的诞生成为国庆红旗车的诞生成为国庆

十周年的十周年的““十大献礼工十大献礼工

程程””之一之一。。19781978 年改革年改革

开放后开放后，，上海汽车厂与上海汽车厂与

德国大众合作的桑塔纳德国大众合作的桑塔纳

轿车轿车，，是当时中国最受是当时中国最受

关注的外资引进项目关注的外资引进项目。。

20092009 年年，，中国的汽中国的汽

车产销量历史性地超过车产销量历史性地超过

美国美国，，成为全球第一造成为全球第一造

车大国车大国，，这是中国当代这是中国当代

制造史的一个标志性事制造史的一个标志性事

件件。。也是在这一年也是在这一年，，新新

任美国总统奥巴马考察任美国总统奥巴马考察

陷入泥潭的汽车产业陷入泥潭的汽车产业，，

他没有赶赴三大汽车公他没有赶赴三大汽车公

司总部所在地司总部所在地————““汽汽

车心脏车心脏””底特律底特律，，而是而是

飞到硅谷飞到硅谷，，去参观马斯去参观马斯

克的特斯拉工厂克的特斯拉工厂。。

战略性的拐点战略性的拐点，，便便

在那一刻戏剧性地发生在那一刻戏剧性地发生

了了。。

贰

我写我写 《《腾讯传腾讯传》》 的的

时候时候，，曾经参与过马化曾经参与过马化

腾和凯文腾和凯文··凯利的一次凯利的一次

对话对话。。PonyPony问问KKKK：：““谁谁

将是未来可能战胜腾讯将是未来可能战胜腾讯

的敌人的敌人？？””后者的回答很后者的回答很

狡黠狡黠，，也很有智慧也很有智慧，，他他

说说：：““未来战胜腾讯的未来战胜腾讯的，，

一 定 不 是 另 外 一 个 腾一 定 不 是 另 外 一 个 腾

讯讯。。它永远不会出现在它永远不会出现在

你既定的那份敌人名单你既定的那份敌人名单

上上。。””

我把这段故事分享我把这段故事分享

给蒋峻给蒋峻，，他笑起来的样他笑起来的样

子也挺狡黠的子也挺狡黠的。。他说他说：：

““希望我们还没有出现在希望我们还没有出现在

任何人的名单上任何人的名单上。。””

智己汽车在张江的智己汽车在张江的

研发基地研发基地，，距离特斯拉距离特斯拉

上海超级工厂约上海超级工厂约 6060 公公

里里。。如果开得快一点的如果开得快一点的

话话，，三十分钟即可到达三十分钟即可到达。。

（本文转自《吴晓波频

道》，作者：吴晓波）

其二其二，，在我看来在我看来，，

更具想象力的是更具想象力的是，，智己智己

提出了打造提出了打造““用户价值用户价值

企业企业””的新主张的新主张。。蒋峻蒋峻

举了一个例子举了一个例子：：你从家你从家

里开车到公司里开车到公司，，途中的途中的

路上有一个坑路上有一个坑，，你做了你做了

一个减速通过的操作一个减速通过的操作。。

智己汽车就会把这个数智己汽车就会把这个数

据传输到后台据传输到后台，，当你下当你下

次开车经过这个坑的时次开车经过这个坑的时

候候 ，， 汽 车 将 会 自 动 识汽 车 将 会 自 动 识

别别。。而这个数据又会共而这个数据又会共

享给所有的智己汽车用享给所有的智己汽车用

户户。。也就是说也就是说，，你发现你发现

了一个了一个““坑坑””，，并贡献了并贡献了

一个数据节点一个数据节点。。

那么那么，，有没有某种有没有某种

方式对你的贡献进行价方式对你的贡献进行价

值化奖励值化奖励？？智己团队的智己团队的

一个大胆构想是一个大胆构想是：：以公以公

司股权为价值池司股权为价值池，，通过通过

区块链技术区块链技术，，让用户贡让用户贡

献的每一个数据献的每一个数据———行—行

车数据车数据、、地图数据地图数据、、交交

互数据等互数据等，，都能被量化都能被量化

积累积累，，最终体现为用户最终体现为用户

““数据账户数据账户””上的资产上的资产。。

如果这个构想得以如果这个构想得以

实现实现，，那么即将面世的那么即将面世的

智己汽车就将是全球第智己汽车就将是全球第

一辆能够生产数据一辆能够生产数据，，并并

因此获得利益的因此获得利益的““智能智能

移动工具移动工具””，，它的使用者它的使用者

兼具了消费兼具了消费、、参与制造参与制造

和受益三重属性和受益三重属性。。数据数据

成为创造价值核心的生成为创造价值核心的生

产资料产资料，，用户也成为供用户也成为供

应链应链、、价值链价值链，，包括制包括制

造 等 方 面 的 驱 动 者 和造 等 方 面 的 驱 动 者 和

““共创者共创者””。。

听着蒋峻的描述听着蒋峻的描述，，

我意识到这位有我意识到这位有2828年造年造

车 阅 历 的 汽 车 人 大 脑车 阅 历 的 汽 车 人 大 脑

中中，，似乎已经被植入了似乎已经被植入了

一块互联网的基因芯片一块互联网的基因芯片。。

在资本和组织架构在资本和组织架构

上上，，上汽集团对智己的规上汽集团对智己的规

划是缜密划是缜密、、周全的周全的，，它的它的

制造环节将由上汽的工厂制造环节将由上汽的工厂

完成完成。。早在早在 20152015 年年，，上上

汽就与阿里开始了汽就与阿里开始了““斑马斑马

智能智能””的业务合作的业务合作，，成为成为

上汽集团智能化探索的重上汽集团智能化探索的重

要节点要节点。。未来未来，，上汽集团上汽集团

在技术在技术、、体系体系、、资源等诸资源等诸

多领域的优势资源都将被多领域的优势资源都将被

率先应用在智己汽车上率先应用在智己汽车上。。

而智己的研发基地将设立而智己的研发基地将设立

在张江在张江，，那里是今年新确那里是今年新确

定的中国四大科学中心之定的中国四大科学中心之

一一。。

还有一个不小的突破还有一个不小的突破

是是，，在智己的股本结构在智己的股本结构

中中，，管理团队拥有了管理团队拥有了1010%%

的股权的股权，，这在大型国企中这在大型国企中

十分罕见十分罕见。。在与我交流过在与我交流过

程中程中，，蒋峻重点谈及了智蒋峻重点谈及了智

己的两大突破己的两大突破。。

其一其一，，当然是技术当然是技术。。

智己汽车打造全新的智己汽车打造全新的

电子电器架构电子电器架构，，从底层打从底层打

通整车与驾乘体验高度相通整车与驾乘体验高度相

关的关的 ECUECU 控制器控制器，，将客将客

户场景和汽车感知充分融户场景和汽车感知充分融

合合，，鼓励用户进行高度自鼓励用户进行高度自

定义定义，，实现汽车智能化宽实现汽车智能化宽

度和深度的全新突破度和深度的全新突破。。

上汽与宁德时代在电上汽与宁德时代在电

池技术上有深度合作池技术上有深度合作，，智智

己汽车的电池包是零自燃己汽车的电池包是零自燃

标准标准，，用最严苛的侧碰针用最严苛的侧碰针

刺标准也不会燃烧刺标准也不会燃烧，，被称被称

为为““永不自燃的安全电永不自燃的安全电

池池””。。即将在明年四月面即将在明年四月面

世的第一代智己汽车上世的第一代智己汽车上，，

将实现全球首次量产装备将实现全球首次量产装备

1111kWkW 大功率无线充电大功率无线充电

装置装置，，在充电效率上和在充电效率上和

有线充电几乎没有差异有线充电几乎没有差异。。

蒋峻还告诉我蒋峻还告诉我，，智智

己在续航技术的己在续航技术的““能量能量

密度密度””上上，，将超过目前将超过目前

国内同行国内同行 3030%%以上以上，，全全

新架构带宽内最高可支新架构带宽内最高可支

持近持近10001000公里的续航里公里的续航里

程程。。
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